



# XIX Congreso Argentino de Dolor

## Iº Curso Pre-Congreso de Investigación Básica en Mecanismos de Dolor y su aplicación clínica

7 al 10 de octubre de 2009

Buenos Aires, Argentina

En el marco de un congreso argentino pero con una marcada convocatoria internacional y con una duración de 4 días se desarrolló el XIX Congreso Argentino de Dolor organizado por la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor (AAED). El mismo constó en su primer día de una inédita experiencia para *Investigadores* en su versión de Iº Curso Pre-Congreso de Investigación Básica en Mecanismos del Dolor y su aplicación clínica, realizándose esta actividad en las instalaciones de la Universidad Austral y siendo coordinada por el Profesor Marcelo Villar, actual rector de esta prestigiosa Institución educativa. Asimismo, durante los días siguientes se desarrolló nuestro tradicional Congreso para *Médicos*, con temas que captaron la atención de diversos especialistas vinculados al estudio y tratamiento del Dolor, desarrollándose simultáneamente las diferentes Jornadas y Reuniones para *Terapeutas Físicos, Enfermería, Especialistas en Neuromodulación* (e integrantes a su vez de la Sociedad Argentina de Neuromodulación que los congrega), *Neurocirujanos Funcionales* (miembros éstos de la Sociedad Latinoamericana de Neurocirugía Funcional y Estereotaxia), *Psiquiatras, Psicólogos y Especialistas en Cuidados Paliativos*. Todas estas actividades se llevaron a cabo en la Universidad Católica Argentina (UCA) entre los días 8 y 10 de octubre, dejando para el último día el *IV Curso de Intervencionismo en Dolor (Hands-on)* que se dictó en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires

Dicho Congreso ha sido también un homenaje al *Profesor Dr. Oreste Ceraso*, gran formador de profesionales dedicados a esta singular actividad y fundador de la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor en el año 1974 así como también de la International Association for the Study of Pain constituida un año antes. En la búsqueda bibliográfica de material sobre terapias del Dolor podemos encontrar publicaciones del mismo que datan del año 1965.

Médico Farmacólogo, con título otorgado por la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires y especialista en Anestesiología egresado también de la misma Universidad, se ha desempeñado como Docente de Farmacología, como Subdirector de la Carrera de Médico Especialista en Anestesiología y como Profesor Titular Interino de la Cátedra de Anestesiología para Graduados en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires.

Después de dos años de arduo trabajo por parte de la Comisión Directiva de la AAED, y en particular de los miembros del Comité Organizador, tenemos la profunda convicción que estamos encontrando el camino correcto. En esta oportunidad, obtuvimos una cantidad de inscriptos de diferentes disciplinas que superaron en un 20% la asistencia de médicos en comparación con la versión anterior.

El *Iº Curso Pre-Congreso de Investigación Básica en Mecanismos de Dolor y su aplicación clínica*, tuvo una concurrencia de 81 profesionales provenientes de lugares tales como el Instituto de Morfología J. J. Naón y de la Unidad de Neurociencias de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires, FLENI, Instituto de Biología Celular, Neurociencia Veterinaria, Sociedad de Neurología, Departamento de Fisiología, Universidad Maimónides, Hospital Británico, Santa Lucía, Santoyani, Penna, Güemes, Udaondo, Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad de Buenos Aires.

Al mismo tiempo, cabe tener en cuenta que este proyecto ha sido desarrollado en el marco de un particular año de crisis internacional que, sin embargo, no ha impedido el apoyo de la industria con resultados auspiciosos.

Nos enorgullece el haber recibido en Buenos Aires, ciudad que han podido recorrer ayudados por el clima benévolo de esta época del año, inscriptos de diferentes provincias de nuestro país tales como La Pampa, Mendoza, Corrientes, Formosa, Neuquén, Río Negro, Córdoba, Entre Ríos, Santa Fé; de numerosos países del continente americano como Chile, Uruguay, Colombia, Perú, Brasil, Bolivia, Venezuela, Panamá, México, Puerto Rico y de países como Dinamarca, Suecia, Portugal, Canadá, España, Finlandia, Alemania, Francia, Bélgica, USA, Gran Bretaña, y otras latitudes como Australia y Singapur.

## Eventos Científicos

En un encuentro multidisciplinario de estas características, el haber podido concretar el deseo de incentivar la investigación básica en mecanismos de dolor, el intercambio educativo y entre otras cosas, compartir experiencias entre las diversas disciplinas en un ámbito de camaradería nos ha dejado verdaderamente satisfechos.

La presentación de nuevas tecnologías a la comunidad médica que trabaja en intervencionismo es un valor agregado que en esta oportunidad ha vuelto a acompañarnos durante estos cuatro días y que aquilatamos puesto que contribuye a la actualización en el manejo del dolor.

Buscamos liderar los esfuerzos de Latinoamérica para participar en la vida de la IASP y mejorar el tratamiento del dolor en toda la región, incorporando a investigadores de nuestros países de habla hispana a las actividades de los capítulos de IASP. Ha quedado demostrado que el nivel científico de nuestros investigadores está a la misma altura que los mejores del planeta.

El haber creído en nosotros nos alienta a continuar en este camino de difundir la enseñanza del manejo del dolor y el cuidado de los pacientes que lo merecen y demandan.

Dra. Noemí Rosenfeld  
Presidente del XIX Congreso Argentino de Dolor



*Profesores Fernando Cerveró (Liaison IASP con Capítulos Latinoamericanos)  
y Gerald Gehhart (Presidente IASP) homenajeados durante la cena de cierre del Congreso.*



*Ex Presidentes de la AAED junto a los máximos representantes de la IASP.  
De izq. a derecha: Dres. Gerald Gehhart, Claudia Simeone, Noemí Rosenfeld,  
Fernando Cerveró y Horacio D. Solis en la cena de cierre del Congreso.*